
签订任务书和承诺书
使党建工作“活”起来

推动党建工作走在全市前
列， 打造安监特色品牌， 最大限
度发挥党建服务中心作用 ， 是
2015年孙雷兼任机关党委专职副
书记给自己定的目标。

在他的积极推动下， 市安监
局自2015年开始在全局采取签订
“两书”， 即机关党委与党支部签
订 《党支部目标管理任务书 》、
党支部与普通党员签订 《共产党
员岗位建功承诺书》 的形式， 让
机关党支部工作 “活” 起来， 普
通党员干部 “动” 起来， 提振了
机关党建的 “精气神”。

“简单地说， 就是要求党员
在年初对党组织进行承诺， 把一
年的工作计划亮出来。 年终时 ，
对照当初的承诺查看完成情况。
党组织进行有效的考核， 大家都
更有干劲了。” 孙雷解释道。

为加强对 “两书” 的监督和
管理， 机关党委还将 “两书” 的
落实情况与年底的民主评议党员
工作联系在一起。 评议党员的标
准就是当年 《承诺书》 的完成情
况， 评出优秀、 合格、 不合格三
个等次。 如果当年年底的 《承诺
书》 完成情况没有达到合格以上
的标准， 第二年就失去参加优秀
共产党员、 优秀党务工作者评比
的资格。

“两书” 工作的开展， 全局
共产党员面对任务积极承担， 并
争取做好、 做出彩来。 2015年以
来， 市安监局先后涌现出16名优
秀青年人才 、 18名优秀共产党
员、 16名优秀党务工作者、 20名
安全生产技能标兵以及北京市三
八红旗手、 北京五四奖章、 首都
五一劳动奖章、 全国劳动模范、
全国青年文明号等先进典型。

除了激励党员更好地在岗建
功立业外， “两书” 还解决了各
个党支部曾经自转难的问题 。
“通过内网全部实现信息化， 各
个支部组织活动后都要上传信息
和照片， 有图有真相嘛 。” 孙雷
说， 如今全局每个党支部都拥有
各自的特色品牌， 会积极主动开
展支部活动。

“为首都提供有力的安全生
产保障， 是安监人的分内职责。
因此我们局的党建工作和主业也
是相互融合 ， 从未脱离开来 。”
这个过程中， 监管一处党支部把
北京二锅头股份公司作为支部共
建单位， 不仅带动了本职监管工
作的开展， 还实现了两个单位的
共建、 互动、 同促和双赢。 监管
三处党支部主动与北京燕东化工
集团党组织建立联系， 既帮助企
业解决实际问题， 又完成安全监
管任务。

“机关党委搭建了 ‘两书’
平台， 支部建设就有了强有力的

抓手， 支部工作和党员干部的个
人素质都有很大程度地提升， 有
效解决了长期以来机关党支部工
作虚化 、 党务工作不具体不实
在、 缺少量化指标等问题。” 市
安监局研究室党支部书记车广杰
对此很有感触。

2016年局机关党委被市委表
彰为 “北京市先进基层党组织”。

给青年干部搭建平台
打造普通党员微讲堂

2016年1月 ， 作为机关党委
的又一创新之举， 孙雷和同事搭
建了 “百名普通党员微讲堂” 的
平台， 并在当年获评 《紫光阁》
“全国 ‘两学一做’ 学习教育最
佳案例奖”。

“向全局的党员同志汇报，
准备演讲稿时， 对于该说什么内
容， 我最初很纠结。” 封光是应
急工作处的一名主任科员， 去年
年中时他站在讲堂上讲起自己对
生活和工作的感悟。

演讲当天， 封光从热爱的跑
马拉松入手， 反思企业安全生产
事故应急预案 、 备案工作的现
状 ， 并讲述了APEC会议期间 ，

他作为一名安监人在确保焰火燃
放安全工作中的苦辣酸甜。

“我想我在工作中的坚持，
配得上我入党申请书中的承诺。”
演讲最后， 他的话博得了现场热
烈的掌声。

近几年， 市安监局的干部队
伍一直不断壮大， 并接收了大量
年轻干部、 普通党员。 然而， 因
平时安全生产保障任务重、 责任
大、 压力大， 普通党员、 年轻干
部缺乏展示自己的机会和舞台。
“我刚到局里工作时， 当时就希
望能多有一些机会， 让更多人认
识我、 了解我、 肯定我， 现在的
年 轻 人 应 该 和 我 一 样 拥 有 同
样的渴望 。” 这样换位思考后 ，
机关党委特意搭建了微讲堂的平
台， 让他们能及时表达出对生活
和工作的感悟， 组织上也可以从
中发掘人才。

在活动开展之初， 孙雷心里
还是有些打鼓， 担心活动会给大
家增加负担、 产生顾虑。 然而 ，
活动组织过两期之后， 孙雷的心
踏实了。

“年轻人都争着报名， 我们
从不同的角度发现了不同的人
才， 有的人语言表达强， 有的人

文字功底好， 还有的ppt做得好。
同时， 年轻人也获得了认同感，
通过微讲堂了解了同龄人都在做
什么， 都有比学赶帮超的精神状
态。” 孙雷说。

关心关爱职工
获得“暖心书记”名号

“相信到了一个新环境， 每
个人都有过迷茫和彷徨。 我有一
段时间甚至想过放弃现在的工作
岗位。” 徐双是机关党办的主任
科员， 2014年从军队转业来到市
安监局， 最初他连写一篇简单的
信息都觉得困难。 可孙雷却看出
了徐双在文字方面的潜力， 一边
像兄长一样和他谈心， 给他增加
信心； 一边像老师一样， 手把手
教他如何写公文。

如今， 同事们提起徐双， 都
说他是个 “笔杆子”。 去年， 党
办围绕党建的创新工作等， 在中
央级、 市级的报刊杂志上发表了
22篇文章， 其中徐双功不可没。
而徐双却说自己的进步和孙雷的
鼓励、 指导、 帮助密切相关。

孙雷不仅仅关爱所在处室的
同事 ， 在局里还有个 “暖心书
记” 的名号。 安监局的300多人，
谁是哪里毕业， 学的什么专业，
哪年来的局里， 有什么特长， 家
里 什 么 情 况 ， 孙 雷 都 记 得 清
清楚楚。

“局里的年轻干部都愿意跟
孙处说贴心事， 他就是我们大家
的知心大哥。” 市安监局监管二
处的张聪说， 孙雷总是在帮助大
家成长进步。 “他在心里仿佛建
起全局干部情况的一本台账， 经
常会提醒、 鼓励、 鞭策我们年轻
干部学习。 在我们迷茫彷徨时，
他会为大家释疑解惑 、 加油鼓
劲、 指明方向。”

机关党委委员群、 支部书记
群、 处级干部群、 内勤群、 工会
小组群、 女工群……和其他处长
相比， 由于孙雷身兼数职， 也有
更多的微信群。 他把这些微信群
称为 “千里眼、 顺风耳”， 从群
里大家的只言片语了解干部的思
想动态。

“谁思想上有包袱了， 谁家
里有困难， 谁要结婚生孩子， 谁
要休假， 最终都得汇总到我这儿
来处理。” 孙雷说自己的角色要
在专职副书记、 工会副主席、 人
事教育处处长之间不断转换 。
“我们付出的所有辛苦 ， 都要为
了把市安监局大家庭的氛围营
造好， 使大家更有精气神， 去啃
下更多的硬骨头， 去守卫首都人
民群众的生命财产安全。”

做人做事公道正派
坚持公平公正公开

“安监局风清气正， 不需要
跑官， 也不需要请客送礼， 只要

你脚踏实地工作， 个人的成长进
步组织上都会有公正的安排 。”
孙雷说 ， 在他分管的这些工作
中 ， 最难做的就是干部人事工
作。 因为与干部的个人利益挂得
最紧。 从事干部人事工作多年
的 他 深 知 制 度 建设的重要性 ，
2014年上半年， 先后牵头研究制
定40余项关于干部人事制度建
设的制度文件， 使选人、 用人
有了坚实的依据。

然而， 制度制定的过程很是
艰辛，孙雷更是用“煎熬”一词来
形容。 “制度必然有条条框框，可
能就会框住个别人的利益。 在这
过程中，我们开了很多次座谈会，
广泛听取不同群体的意见建议，
最终找到大部分人都认可的结合
点。 ”孙雷说，那是他做干部人事
工作最累的一段时间。

40多项制度， 小部分是在过
去制度上的修订， 大部分是新建
立的制度 ， 其中的艰辛可想而
知。 但制度出台后， 却有效回避
了很多干扰。

“有来找领导的， 也有给领
导打电话的， 但这些都没用， 因
为有制度在那摆着呢。 严格按制
度办， 不用考虑各种干扰， 执行
也有了规矩。” 孙雷说， 这套制
度管用、 简便、 易行， 非常适合
安监局， “这些制度涉及到干部
的招录 、 培训 、 选拔任用 、 考
核、 奖惩等方方面面， 有量化的
指标考核 ， 利于实现精细化管
理， 并能够确保所有的环节公开
透明。”

“近几年选拔任用近60名处
级干部， 竞争上岗全程公开， 每
一个环节的成绩都在内网公示 ，
选出的干部工作实绩突出， 干部
群众信服， 党组选人用人的公信
度在不断提升。” 在干部队伍建
设上 ， 孙雷还牵头做过一件大
事。 曾经， 全市安监系统工作人
员只有2000多人， 但是要想做到
安全生产检查的全覆盖， 是根本
不可能实现的事情， 尤其在街乡
层面 ， 安全生产监管的难度最
大， 但监管力量却又最薄弱。

为了解决这个矛盾 ， 在局
党组的领导下， 孙雷和同事边
学 习 相 关 政 策 法 规 ， 边 深 入
基 层 开 展 调 查 研 究 ， 与 市 编
办、 市人力社保局、 市财政局、
市政府法制办、 各区安监局等多
方沟通协调， 做了大量艰苦细致
的工作。 虽然曾到处碰壁， 但在
短短几个月内， 最终完成了建立
全市安全生产专职安全员队伍相
关文件制度的起草工作 ， 为后
期全市组建完成 6000余人的基
层 安 全 生 产 专 职 安 全 员 队 伍
奠定了基础 。

“虽然文件出台的过程很艰
难， 但既然首都安全生产事业的
发展需要这支队伍， 我就责无旁
贷 ， 要想方设法地去攻克它 。”
孙雷说。
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□本报记者 刘欣欣 文/摄

———记北京市安全监管局机关党委专职副书记、人事教育处处长孙雷

暖心书记三件事：选人搭台建队伍

“我2008年刚到安监局时， 全局只有100多人， 如今已经300多人了。” 作为北京市安全监管局 （北京煤监局） 的机关党委专职副书记、 机
关工会副主席、 人事教育处处长， 孙雷这些年经历见证了整个安监队伍成长壮大的过程。 他也为安监干部队伍建设不断挖掘培养人才， 奉献
着自己的聪明才智。

身兼数职的他， 几乎每周有两个晚上住在办公室， 才能加班完成手头的工作。 “辛苦不辛苦都无所谓， 只要有利于干部队伍的建设发
展、 有利于首都安监事业的发展， 就一定要竭尽全力干好。” 从2010年以来， 他连续7年年度考核为优秀， 荣立二等功1次、 三等功4次， 2014
年还获得首都精神文明建设奖章。

北京市安全生产监督管理局 协办
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